

POINT DE MIRE

Émetteur : BSRETEX

Date document 11/2024

Du 15 juin au 30 septembre 2024, jusqu'à 14 000 militaires de l'armée de Terre et des moyens spécialisés ont participé à la sécurisation des **Jeux olympiques et paralympiques de Paris (JOP 24)**. Un [RETEX à chaud](#) de cette opération hors normes a été diffusé. Ce *Point de mire* en dresse une courte synthèse mettant en particulier en lumière les quatre facteurs principaux expliquant la réussite de cet engagement.

Une planification efficace

Le succès de cette opération repose d'abord sur une préparation rigoureuse et très en amont de l'événement. Elle a été d'autant plus efficace qu'elle a regroupé tous les acteurs dès le début de la montée en puissance. La « brigade olympique », notamment, était ainsi prête à répondre à une multiplicité de scénarios et de cas non-conformes, notamment étudiés lors de l'exercice *Coubertin 23* et au cours des différents rendez-vous interministériels.

Un C2 éprouvé par plusieurs exercices et bien armé

L'opération était commandée, comme pour tous les mandats SENTINELLE de région parisienne, par le COIA ZDS-P. Toutefois, les JOP 24 ont introduit une

nouveauté : un état-major de brigade subordonné au niveau zonal opératif. De classe 125, il a montré toute sa pertinence. La répartition des responsabilités était claire, contribuant à la mise en œuvre d'un C2 cohérent et robuste. Le COIA a pu pleinement évoluer dans son champ opératif (conduite du dialogue civilo-militaire, appuis spécialisés interarmes et interarmées...). Le PC BIA a, lui, maîtrisé son cadre espace-temps et exercé efficacement le commandement tactique des unités déployées en contrôle de zone sur le terrain (jusqu'à 190 UCT 1).

Déployer un état-major de brigade dans le cas d'une opération sur le TN dépassant le volume de 3 groupements tactiques est donc gage d'efficacité.



Une connaissance précise de la zone d'action

LA bonne connaissance de la zone d'action construite par les unités déployées au fil de leurs nombreux déploiements SENTINELLE a clairement constitué un atout. Par ailleurs, la création et la diffusion par le J2 du COIA d'une « monographie sécuritaire de l'Île de France », partagée par l'ensemble de la chaîne X2 a grandement facilité la préparation, la conduite de l'engagement des unités. Gérée par le J2, cette monographie a été enrichie par l'ensemble des comptes rendus produits durant les JOP et constitue désormais une référence à entretenir et partager.

Pour se tenir informé sur la situation, le suivi de sources ouvertes a montré sa pertinence. Des outils et des méthodes doivent être développés dans les état-major tactiques pour mieux exploiter ce domaine.

Un dialogue civilo-militaire permanent et efficace

Le dialogue civilo-militaire (DCM) a été rendu possible par le déploiement d'un nombre significatif de détachements de liaison (12) vers tous les plateaux de la Préfecture de police (PPP) et dans la Brigade des sapeurs-pompiers de Paris. L'état-major de la force SENTINELLE a par ailleurs pu tirer profit d'une pratique de ce DCM bien établie depuis plusieurs années entre la PPP et l'armée de Terre. En outre, un dialogue « tactique », dont la force SENTINELLE était le plus souvent le moteur principal, a été particulièrement rentable au niveau local, jusqu'à l'échelon des UE, et a toujours été mené avec franchise et confiance avec les FSI sur le terrain.

Il est impératif de renforcer encore les échanges et les entraînement communs avec les forces de sécurité intérieures afin de rendre ce DCM encore plus efficace et surtout davantage centré sur les effets.

Perspectives

La flexibilité démontrée par la force durant toute l'opération (basculé de zone de manœuvre, volume des UCT et des PC, changements de subordination, relève et oxygénation des unités, maillage des détachements de liaison) a prouvé la capacité de l'armée de Terre à faire varier significativement les effectifs et les structures, tout en restant parfaitement adaptée aux effets demandés.

La réversibilité et la souplesse des structures sont un impératif pour faire évoluer à court terme la posture de protection terrestre sur le territoire national et retrouver des marges de manœuvre.

Internet

- ✕ @CombatsFuturs
- ▶ @CombatsFuturs
- in @Commandement du combat futur
- 🌐 www.terre.defense.gouv.fr/ccf

Intranet

- ▶ <https://deftube.intradef.gouv.fr/channels/#ccf>
- 🌐 <https://portail-federateurs.intradef.gouv.fr/ccf>
- 🌐 Vers le Référentiel doctrinal

Comité de rédaction

Rédacteur : BSRETEX



Commandement du combat futur
1, place Joffre - Case 53 -
75007 Paris SP 07